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Стройка

Светлана Иванова,  
внеш. корр. «Сигнала»

Завершилась трудовая сме-
на студенческих отрядов, ра-
ботающих на Всероссийском 
строительном трудовом про-
екте «БАМ 2.0». Этим летом на 
стройках Восточного полиго-
на было занято более 2,5 тыс. 
студентов железнодорожных 
и иных вузов. По итогам сезо-
на будет выбран лучший отряд.

Стройка ведется в шести 
регионах, на протяжении более 
чем 4 тыс. км. Студенты про-
фильных вузов (члены профсо-
юза, кстати) освоили на прак-
тике то, о чем им рассказывали 
преподаватели на лекциях.

«Наша база была на станции 
Лена, город Усть-Кут, а работали 
мы с путевой машинной стан-
цией № 66 на перегоне Янталь 
— Лена. Занимались разборкой, 
укладкой пути, заменой пле-
тей, очисткой щебня, — говорит 

командир отряда «Волжане» 
Самарского государственного 
университета путей сообщения 
Карим Одинцов. — На себе по-
чувствовали, что работа монте-
ра пути — это не шутка, а очень 
серьезное дело».

«Волжане» попали, что на-
зывается, с корабля на бал. По 
приезду их сразу отправили на 
18-часовое «окно» — надо было 
менять 4,2 км плетей. А  самое 
продолжительное «окно» дли-
лось 25 часов.

«Ничего такого страшного 
в этом нет, — улыбается Ка-
рим. — Важно было как можно 
быстрее сделать объем работы, 
чтобы открыть путь для движе-
ния».

Студенты едут на железно-
дорожную стройку уже подго-
товленными. В течение учебно-
го года они проходят обучение 
разным специальностям, ста-
жировку и, уже получив знания, 
выезжают на объекты.

Тем не менее, после двух 
месяцев на полигоне призна-
ются — за это время они поня-

ли едва ли не больше, чем за два 
года института.

«На практике все познает-
ся быстрее и лучше, — говорит 
командир штаба студенческих 
отрядов Уральского государ-
ственного университета путей 
сообщения, командир студ-
отряда «Эшелон» Ильяс Губай-
дуллин. — Это касается сту-
дентов и третьего, и четвертого 
курсов, которые изучают более 
узконаправленные дисципли-
ны, чем, например, первокурс-
ники, которые все же име-
ют больше дело с теорией. На 
стройке только практика, все 
можно пощупать. Я тоже пе-
решел на 4 курс, и от себя мо-
гу сказать, что ощутил, каково 
это — строить железную дорогу 
своими руками».

Ильяс Губайдуллин с бой-
цами своего отряда — всего 23 
человека — работал недалеко от 
поселка Магистральный, в ра-
бочем городке Нарьянга. «Эше-
лон» готовил базу для прокладки 
второго пути БАМа: проклады-
вал электрические кабели и под-

ключал электрооборудование.
Труд бойцов тщательно за-

фиксирован — их производ-
ственные показатели учиты-
ваются и в конкурсе на звание 
лучшего студенческого отряда. 
У «Эшелона», например, это та-
кие показатели, как разработка 
грунта, его откидывание, про-
кладка кабеля, обслуживание 
жилого городка. У «Волжан» — 
сборка и укладка плетей, кило-
метраж, количество затрачен-
ного времени и задействован-
ных работников.

«Конкурсная система вы-
строена так, что считается и 
производственная деятель-
ность отрядов, и мероприя-
тия, проходившие после рабо-
ты», — говорит командир штаба 
Всероссийского строительного 
трудового проекта «БАМ 2.0», 
студент 4-го курса факультета 
«Строительство железных до-
рог» Забайкальского института 
железнодорожного транспорта 
Михаил Бочаров.

Окончание на стр. 04

Теперь можно  
без жилета

Новая спецодежда со светоотража-
ющими полосами не требует носки 
сигнальных жилетов.

Стр. 02

«Пламя»  
из монтажников 

На своей первой трудовой 
«целине» побывали бойцы 
студотряда «Пламя» 
ОмГУПСа. Стр. 05

Слово  
председателя 

Стр. 06
Председатель первички эксплуа-
тационного локомотивного депо 
Кандалакша Николай Серегин 
о труде машиниста знает все.

Инициатива

Гуманитарка ушла 
в Уссурийск

Тындинский региональный 
штаб волонтеров при местном 
территориальном управлении 
Дальневосточной железной до-
роги отправил гуманитарную 
помощь для коллег, пострадав-
ших из-за подтопления. 

Руководитель штаба — пред-
седатель цеховой профсоюзной 
организации вокзала Тында Вера 
Лазукина через соцсети обрати-
лась к горожанам с предложени-
ем помочь землякам.

Работники Тындинского цен-
тра организации работы желез-
нодорожных станций, вокзала 
Тынды, других предприятий со-
брали деньги. К ним присоеди-
нились члены городского сооб-
щества любителей бега. Сред-
ства перечислили на счет подто-
пленцев.  

Из магазина «Модные ме-
лочи» индивидуального пред-
принимателя Натальи Копман 
поступили комплекты детской 
одежды. Теплые кофты, колгот-
ки, спортивные костюмы и дру-
гие вещи предназначены ребят-
не от года до 14 лет. А коллектив 
Тындинской дистанции элек-
троснабжения собрал большое 
количество мужской одежды. 

Горожане принесли в пункт 
сбора предметы бытовой химии 
и санитарии, теплые вещи. В це-
лом получилось почти двадцать 
больших коробок гуманитарной 
помощи. Оперативно удалось 
решить и вопрос транспорти-
ровки груза, транспортная ком-
пании «Тройка ДВ» безвозмезд-
но выделила тындинским во-
лонтерам грузовой автомобиль. 
Вместе с первой партией гума-
нитарки машина отправилась из 
Тынды в Уссурийск. 

Продолжение темы на стр. 03 
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Каникулы на БАМе

Заработная плата 
железнодорожни-

ков будет  
проиндексирована 

на 3%  
с 1 октября.
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Ребята из студенческого строительного отряда «Волжане» трудились на перегоне Янталь — Лена

Фото из архива ССО «Волжане» 
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Спецодежда

Теперь можно 
без жилета
Ирина Павлова, 
корр. «Сигнала»

В Центральной дирекции 
по ремонту пути проводит-
ся тестирование новых моде-
лей специальной сигнальной 
одежды «РЖД-Сигнал». 

С начала прошлого года на 
склады путевых машинных стан-
ций поступило более 27 тыс. лет-
них и 10 тыс. утепленных ком-
плектов.

Как рассказал «Сигналу» на-
чальник отдела охраны труда, 
промышленной безопасности и 
экологического контроля Цен-
тральной дирекции по ремонту 
пути Евгений Голубев, тестиро-
вание новых моделей проходит 
успешно. Они защищены от про-
изводственных загрязнителей и 
обладают высокой износоустой-
чивостью. 

Эти выводы сделаны на осно-
ве отзывов работников, которые 
ими пользовались. Они положи-
тельно оценили не только ди-
зайн новых моделей, сконструи-
рованных с учетом современных 
тенденций в моделировании ра-
бочей одежды, но и их функцио-
нальность, поскольку они удобны 
и не сковывают движений при 
выполнении работ. За счет того, 

что новые комплекты изготов-
лены с применением флуорес-
центной ткани со светоотража-
ющими полосами, в дополнение 
не требуется носить привычные 
сигнальные жилеты. Это тоже по-
нравилось работникам.

«Это дает и существенный 
экономический эффект, — по-
ясняет Евгений Голубев. — Ведь 

сигнальные жилеты выдавались в 
дополнение к комплектам спец-
одежды работникам каждый квар-
тал. Теперь можно выдавать ра-
ботникам по одному жилету — для 
использования летом, в жаркий 
период, когда в летнем комплек-
те некомфортно работать. Поэто-
му жилетов потребуется в четыре 
раза меньше. Экономия за счет со-
кращения количества закупаемых 
сигнальных жилетов составила в 
2023 году 64 млн руб., то есть 9% 

от бюджета на закупку СИЗ по фи-
лиалу. Так что целесообразность 
внедрения сигнальной одежды 
повышенной видимости под-
тверждается и экономически». 

Также Евгений Голубев от-
метил, что хотя качество ком-
плектов нареканий у работников 
не вызвало, предложения по по-
вышению функциональности и 

комфортности за счет изменения 
состава ткани и лекал, утепления 
некоторых элементов железно-
дорожники высказывали. Сейчас 
это тщательно анализируется и 
будет учтено при доработке Все-
российским научно-исследова-
тельским институтом железно-
дорожного транспорта в тесном 
взаимодействии с Департамен-
том экологии и техносферной 
безопасности и Центральной ди-
рекцией по ремонту пути.  

Тестирование новых моделей 
проходит успешно. Они защищены от 
производственных загрязнителей и 

обладают высокой износоустойчивостью.
Выводы сделаны на основе отзывов 

работников, которые ими пользовались. 

Вопрос-ответ

Правовая консультация 
На вопросы членов профсо-

юза отвечают правовые ин-
спекторы Дорпрофжел. 

Обязан ли рабо-
тодатель предоста-
вить учебный отпуск 
работнику-совме-

стителю?
Согласно статье 287 TK РФ 

гарантии и компенсации лицам, 
совмещающим работу с обуче-
нием, предоставляются толь-
ко по основному месту работы. 
Поэтому оплачивать работнику- 
совместителю учебный отпуск 
у работодателя нет оснований. 
Однако такому работнику на ос-
новании его заявления и копии 
справки-вызова необходимо 
предоставить отпуск без сохра-
нения заработной платы, по-
скольку его самовольное отсут-
ствие на работе в данном случае 
не может быть квалифицировано 
как прогул (отсутствие на работе 
без уважительных причин).

Елена Бучельникова, 
главный правовой инспектор 
труда Дорпрофжел на ЗСЖД

Вправе ли руково-
дитель предприятия 
отказать мне в рас-
торжении трудового 

договора по соглашению сторон? 
Статьей 78 ТК РФ регламен-

тировано расторжение трудово-

го договора по соглашению сто-
рон в любое время. 

Если работодатель не согла-
сен не только с датой, но и с са-
мим фактом расторжения тру-
дового договора, сотрудник не 
вправе настаивать. Остается ва-
риант расторжения трудового 
договора по инициативе работ-
ника (п. 3 ч. 1 ст. 77 ТК РФ). В таком 
случае работодатель не вправе 
отказать, а расторжение произво-
дится по правилам ст. 80 ТК РФ.

Увольняюсь в по-
рядке перевода в дру-
гую организацию. Со-
хранится ли за мной 

право на неиспользованный от-
пуск, если я откажусь от полу-
чения денежной компенсации за 
данный отпуск? 

При прекращении трудового 
договора в связи с переводом ра-
ботника по его просьбе или с его 
согласия на работу к другому ра-
ботодателю работник подлежит 
увольнению с работы (п.  5 ст.  77 
ТК РФ). Несмотря на увольнение 
в порядке перевода, ему выпла-
чивается денежная компенсация 
за все неиспользованные отпуска 
(ст.127 ТК РФ). 

Право на использование 
ежегодного оплачиваемого от-
пуска возникает у работника по 
истечении 6 месяцев его непре-
рывной работы у нового работо-

дателя независимо от выплаты 
компенсации по предыдущему 
месту работы (ст.  122 ТК РФ). По 
соглашению сторон трудового 
договора оплачиваемый отпуск 
работнику может быть предо-
ставлен и до истечения 6 меся-
цев.

Елена Конфедератова,
правовой инспектор труда
Тындинского филиала Дор-

профжел на ДВЖД

Нахожусь в отпу-
ске по уходу за ребен-
ком. Хочу выйти на 
работу на 0,25 став-

ки. Работодатель отказал, так 
как на мое место принят другой 
работник (с которым необходи-
мо расторгнуть трудовой дого-
вор), а объем работы остается 
прежним. Правомерен ли отказ 
работодателя?

Работница, находящаяся в от-
пуске по уходу за ребенком, име-
ет право работать на условиях 
неполного рабочего времени или 
на дому с сохранением права на 
получение пособия по государ-
ственному социальному страхо-
ванию. Согласия работодателя на 
это не нужно (ч. 3 ст. 256 ТК РФ). 
Работнице достаточно подать за-
явление о выходе на неполное 
рабочее время, без прерывания 
отпуска по уходу за ребенком. 
После этого она вправе присту-

пить к работе. Если заменяющий 
работник был принят по срочно-
му трудовому договору «на вре-
мя исполнения обязанностей от-
сутствующего работника,  за ко-
торым... сохраняется место рабо-
ты» (ст. 59 ТК РФ),  то с выходом 
основной работницы трудовой 
договор с заменяющим сотруд-
ником может быть расторгнут: 
«трудовой договор, заключенный 
на время исполнения обязанно-
стей отсутствующего работника, 
прекращается с выходом этого 
работника на работу» (ч. 3 ст.  79 
ТК РФ). При этом законом не 
предусмотрено никаких исклю-
чений для случаев выхода на ра-
боту именно в период отпуска по 
уходу за ребенком. 

Если в  рассматриваемой ситу-
ации  с заменяющим работником 
трудовой договор в момент вы-
хода основной работницы не пре-
кратить, то он трансформируется 
в трудовой договор на неопре-
деленный срок, и его уже нельзя 
будет расторгнуть по основанию 
«в связи с истечением срока». Это 
установлено ч. 4 ст. 58 ТК РФ.

Если основная работница хо-
чет выйти на работу ради подра-
ботки или по другим причинам и 
ей не принципиально выходить 
именно на свою должность, то 
ей можно предложить работу по 
другой должности, куда она вый-
дет по совместительству. Тогда 

с заменяющим работником не 
придется расставаться, он про-
должит трудиться до выхода ос-
новной работницы именно на его 
должность. 

Можно уволить заменяющего 
работника в связи с выходом ос-
новной работницы, но принять его 
на другую должность (если есть 
вакантная), а оставшуюся работу 
по текущей должности поручить в 
порядке совмещения должностей. 
В этом случае можно установить 
работнику новый срок трудового 
договора при наличии оснований 
(ст. 59 ТК РФ). Либо можно пере-
вести заменяющего работника на 
другую должность (постоянный 
перевод), где опять же поручить 
ему в порядке совмещения долж-
ностей часть работы «декретни-
цы». Все это возможно при согла-
сии данного сотрудника. 

Заменяющий работник может 
быть оставлен на той же долж-
ности на оставшиеся часы, если 
согласится на изменение режи-
ма работы. Но тогда уволить его 
в дальнейшем в связи с выходом 
на работу основной работницы 
уже будет нельзя. Можно будет 
уволить по другим законным ос-
нованиям (по соглашению сто-
рон, «по сокращению» и другие).

Ярослава Кушнир,
правовой инспектор труда

Комсомольского филиала 
Дорпрофжел на ДВЖД

?

?

? ?
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Прямая речь

Масштаб бедствия 
Наталья Лямина,  
руководитель Влади-
востокского фили-
ала Дорпрофжел на 
Дальневосточной 
железной дороге: 

— Что такое наводнение, тай-
фун, разлив рек, приморцы знают 
не понаслышке. Ежегодные лив-
невые дожди, подтопления стали 
явлением привычным для жите-
лей края. Но то, что принес 9 ав-
густа тайфун «Ханун», поразило 
даже старожилов. Такой разру-
шительной по своей силе стихии 
не было с 1936 года.

Более всего пострадали от 
разлива рек жители Уссурийска, 
Спасска-Дальнего, станций Си-

бирцево, Раздольное и Баранов-
ский.

На Дальневосточной желез-
ной дороге была создана комис-
сия для работы с пострадавшими 
от наводнения, определения сте-
пени ущерба и оказания адресной 
помощи железнодорожникам, 
попавшим в беду.

Комиссионно мы посетили 
жилье пострадавших. Воочию 
увидели масштабы бедствия и 
нанесенного урона в каждом 
конкретном случае. Многие се-
мьи потеряли практически все: 
в негодность пришла мебель, 
бытовая техника, вещи. Усугу-
било масштабы потери присут-
ствие в воде мазута, после кото-

рого невозможно восстановить 
предметы быта. В самое сердце 
поразил случай с многодетной 
семьей, где трое детей и недав-
но погиб в СВО их отец — работ-
ник Дальневосточной дирекции 
по тепловодоснабжению, а тут 
новая беда — дом затоплен под 
крышу.

Семьи, оставшиеся полно-
стью без крова, расселили в об-
щежитие Уссурийского учебного 
центра профессиональных ква-
лификаций, лицея № 20, дом от-
дыха локомотивных бригад экс-
плуатационного локомотивного 
депо Уссурийск.

Оперативно сработали кадро-
вая служба и профсоюзный актив. 

В кратчайшие сроки были со-
ставлены списки пострадавших и 
определена степень ущерба.

Отмечу наших замечательных 
волонтеров, которые ежесуточно, 
самоотверженно, без выходных 
оказывали помощь пострадав-
шим.

Руководством дирекций опе-
ративно была выделена матпо-
мощь каждому пострадавшему. 
Председатели ППО внесли свою 
лепту и своим решением оказали 
членам профсоюза финансовую 
поддержку в размере 265 тыс. руб.

Центральный комитет РОС-
ПРОФЖЕЛ выделил около 4 млн 
руб. для членов профсоюза и ве-
теранов, пострадавших от тай-

фуна. Специалисты Дорпрофжел 
на ДВЖД и председатели ППО 
оперативно решили поставлен-
ную задачу, и в течение трех 
дней каждая семья получила по 
10 тыс. руб.

Помощь оказали и Дорпроф-
желы других дорог. 

Не остались равнодушными 
к бедствию работники и ветера-
ны ДВЖД. В кратчайшие сроки 
оказали гуманитарную помощь 
предметами первой необходи-
мости. Особая благодарность 
колле гам-железнодорожникам 
Сахалин ского территориально-
го управления за значимую под-
держку и своевременно отправ-
ленную помощь.

Стихия 

Помочь вовремя 
Председатель Совета моло-

дежи Владивостокского терри-
ториального управления Даль-
невосточной железной доро-
ги Максим Кондратьев коорди-
нирует деятельность волонте-
ров с самого первого дня, ког-
да стала более-менее ясна ин-
формация о масштабе разру-
шений после тайфунов в При-
морском крае. У 429 железно-
дорожников затопило жилье, 
дачные участки, гаражи, авто-
мобили, погиб домашний скот. 
И это еще не окончательная 
цифра пострадавших.  

— Максим, не-
давно прошел оче-
редной циклон в 
Приморье, и его по-
следствия тоже пла-
чевны, был отрезан 

перемывами Хасанский район. 
Вторая «волна» воды затопила 
часть домов по второму кругу — 
там, где волонтеры уже навели 
порядок. Не повлияло это на бо-
евой настрой?

— Настрой по-прежнему бо-
евой. С первого дня, когда мы 
начали выезжать в затопленные 
дома, общаться с людьми, уви-
дели, что, даже потеряв все, они 

не падают духом. Так было и по-
сле очередного подтопления, 
когда вода вернулась в домов-
ладения, которые мы очисти-
ли от предыдущих последствий 
тайфуна. И все равно — в глазах 
оптимизм. 

— Как встречали вас семьи 
железнодорожников?    

—  Люди нас ждали с нетер-
пением, принимали тепло. Им 
нужна была не только физиче-
ская, но и моральная помощь: 
поделиться своей трагедией, 
проговорить эмоции. 

— На первом этапе, когда 
все это случилось, сложно было 
выстроить деятельность волон-
теров?  

— Нет. Нам кадровики опера-
тивно прислали списки постра-
давших и их телефоны. Обзвонив 
людей, мы сразу же начали вы-
езжать по адресам. Так совпало, 
что в этот период я проходил 
стажировку в Уссурийске, по-
этому штаб был скоординиро-
ван здесь. Буквально, с первого 
дня циклона, подключились все 
члены Совета молодежи. В буд-
ни после работы помогали нам 
местные ребята, а на выходных 

приезжали коллеги из Артема, 
Смоляниново, Владивостока. 

Огромную помощь оказывает 
Владивостокский филиал Дор-
профжел на ДВЖД во главе с На-
тальей Ляминой. Во все выезды 
она помогала нам с организаци-
ей питания, доставкой питьевой 
воды, снабжала хозяйственным 
инвентарем. Делала все, что-
бы волонтеры чувствовали себя 
комфортно. Поддержку оказыва-
ют руководители предприятий, 
кадровики, профактив. 

Ежедневно бригады — в сред-
нем по 20 человек — отправля-
лись «на вызовы». Нас обеспечи-
ли транспортом: автобусом, Кам-
АЗом. Всего же из Уссурийска и 

Спасска-Дальнего мы вывезли бо-
лее 200 тонн уничтоженной мебе-
ли и бытовой техники. До сих пор 
язык не поворачивается назвать 
мусором имущество людей, кото-
рое пострадало во время паводка.

 
— А какая еще требуется по-

мощь? 
— Мы увидели, например, что 

людям срочно нужны лекарства, 
глюкометры, продукты. Поэто-
му Совет молодежи оперативно 
открыл благотворительный сбор 

средств. За 3-4 дня собрали бо-
лее 50 тыс. руб. На данный мо-
мент все заявки пострадавших 
выполнили. Сейчас активно по-
ступает гуманитарная помощь из 
разных регионов Дальневосточ-
ной железной дороги. Каждое 
утро встречаем поезда и получа-
ем социальный груз: продукты, 
вещи, а после работы доставля-
ем их нуждающимся. У людей на 
счету каждая копейка, помощь 
им крайне необходима, и они с 
благодарностью ее принимают. 

К сожалению, в сентябре в 
дома железнодорожников снова 
стала поступать вода, ждем, по-
ка она сойдет, чтобы снова при-
ступить к работе. Как получим 
полную информацию по подто-
пленцам Хасанского района, так 
и примемся за дело.   

— Максим, а волонтеры где 
находят силы?

— Вдохновение мы черпаем в 
людях. Наши коллеги-железнодо-
рожники, даже пенсионеры в си-
туации полной потери имущества 
старались сохранить позитивное 
настроение. Еще и нас пытались 
накормить, делясь последним. 
Мы, конечно, отказывались. Но 
эта забота очень трогала сердце, 
и хотелось горы свернуть для них.

— Как с работой удается со-
вмещать волонтерский график?

— Сложно, но стараюсь. Про-
сто личное время использовать 
стал по-другому. Если раньше 
вечером после работы я больше 
занимался спортом, то сейчас — 
помогаю людям. Дома, во Влади-
востоке не был с 14 августа. Се-
мья, родные поддерживают, от-
носятся с понимаем.

 
Беседовала  

Екатерина Белова 

Фото Дорпрофжел на ДВЖД

Из Уссурийска и Спасска-Дальнего волонтеры вывезли более 200 тонн 

уничтоженной мебели и бытовой техники

Хасанский район топило два раза

Каждый день ребята отправлялись на «вызовы» пострадавших

Фото Дорпрофжел на ДВЖД

Фото Дорпрофжел на ДВЖД
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Каникулы с пассажирами 
Елена Павлова,  
корр. «Сигнала»

Студенты Ростовского госу-
дарственного университета пу-
тей сообщения (РГУПС) работа-
ют проводниками каждые ка-
никулы. 

В прошлые года это были, 
в основном, вагонные участки 
Адлер и Новороссийск, а в этом 
году студенты сменили геогра-
фию — трудились в подразде-
лении Федеральной пассажир-
ской компании в Минеральных 
Водах, в трех отделениях — Вла-
дикавказ, Нальчик и Кисловодск. 
Часть ребят обслуживала поезда 
компании «Гранд Сервис Экс-
пресс», следующие из Симферо-
поля и Москвы. Также в этом го-
ду 25 студентов работали поезд-
ными электромеханиками. 

Комиссар студенческих от-
рядов РГУПСа Максим Степа-

нов — студент четвертого курса 
факультета «Управление пере-
возок» по специальности «экс-
плуатация железных дорог». На 
«целине» он — человек опытный, 
ведь за его плечами уже три тру-
довых лета.

«В 2021-2022 годах я работал 
проводником в вагонном участ-
ке Новороссийск и не только 
приобрел профессиональные 
знания и навыки, но и с удоволь-
ствием в свободное время гулял 
по набережной», — рассказывает 
Максим Степанов. 

В этом году молодой чело-
век стал инструктором поездных 
бригад в депо Минеральные Во-
ды. Сейчас он — непосредствен-
ный руководитель ребят. Сту-
денты знают его по штабу студо-
трядов, мероприятиям, взаимо-
действуют в процессе обучения. 
Максим оказывается единствен-
ным знакомым им лицом на но-
вом поприще и помогает во всем 

разобраться. 
«Всегда ребят настраиваем, и 

всегда они ждут от поездки путе-
шествия — возможность увидеть 
новые города и попробовать пер-
вую рабочую профессию и, ко-
нечно, возможность пообщаться 
в студенческий среде и получить 
заработную плату. Настроения 
под конец трудового лета были 
разные, но преимущественно 
положительные. Кто-то, конеч-
но, столкнулся в первый раз с 
конфликтными пассажирами и 
научился разрешать конфликты. 
Для них это стало жизненным 
опытом. Но все же большинство 
ребят хочет поскорее вернуться 
в трудовое лето».

Максим советует всем сту-
дентам включаться в это движе-
ние. Ведь студотряды — это со-
общество единомышленников, 
среди которых всегда можно 
найти друзей по интересам. 

«Бойцы студотрядов весь 
учебный год принимают участие 
в общественных и культурных 
мероприятиях: творческих кон-
курсах, спортивных соревнова-
ниях, поддерживают доброволь-
ческие и волонтерские иници-
ативы. В рамках комиссарских 
мероприятий в этом году был 
проведен фотоконкрус и захва-
тывающая игра «Орел-Решка». 
Суть в том, что по разным горо-
дам мы прятали бутылки с запи-
ской, а тот, кто приезжал, их там 
искал. Но все же самое главное 
— это опыт в профессиональной 
деятельности и возможность за-
работать во время каникул», — 
рассказывает Максим.

Справка

Этим летом проводниками 
отработали 463 студента РГУПС. Из 
них: в Федеральной пассажирской 
компании — 237 человек, в «Гранд 
Сервис Экспресс» — 123, во 
Всероссийском студенческом отряде 
проводников (ВСОП) — 24. Там же, 
во ВСОП, работали 79 учащихся 
железнодорожного техникума РГУПС.

Студенты вернулись к учебе 

Стройка

Каникулы на БАМе 
Окончание.  

Начало на стр. 01

Задача Михаила на этой 
должности — курировать все 
студенческие отряды. Причем в 
прошлом году он был на стройке 
в качестве простого бойца. Тогда 
осваивал рабочую профессию, в 
этом году оттачивает навыки ру-
ководителя: организационные, 
коммуникационные и лидерские.

«БАМ 2.0» дает возможность 
опробовать на деле получен-
ную в вузе рабочую профессию, 
а это создает предпосылки для 
карьерного роста, — говорит он. 
— Кроме того, быть участником 
стройки века и внести свой вклад 

в историю развития Восточного 
полигона — большая честь. Ду-
маю, каждый боец студотряда 
это понимает».

Итоги конкурса на звание 
лучшего студенческого отряда 
подведут в сентябре. А пока ре-
бята вернулись к учебе. Но, по 
словам командира штаба сту-
денческих отрядов Иркутского 
государственного университета 
путей сообщения Виктории Кор-
ниловой, бойцы уже спрашива-
ют о следующей трудовой смене 
на БАМе. По данным Ильяса Гу-
байдуллина, на будущий год на 
стройке будет работа и для де-
вушек — за компьютером, с до-
кументами, на кухне, в столовых.

ИРГУПС 

Отряд медбратьев и сестер 
Елена Павлова,  
корр. «Сигнала»

На своей первой трудовой 
«целине» побывали бойцы ме-
дицинского студенческого от-
ряда Salvere Иркутского госу-
дарственного университета пу-
тей сообщения. Медицина ста-
ла для железнодорожного уни-
верситета направлением но-
вым и, как показал трудовой се-
местр, — перспективным. 

Отряд Salvere возглавила 
первокурсница медицинского 
колледжа, член профкома Мари-
на Файздрахманова.

Студенческий коллектив тру-
дился в иркутской ГКБ №  8 и в 
санатории Ангара, — санитара-
ми, операционными медбратья-
ми, операторами ЭВМ.

Марина как раз отвечала за 
компьютеры. Девушка призна-

ется, что в первые дни было 
сложновато, потому что в такой 
системе она ранее не работа-
ла. Но, поскольку в компьюте-
рах разбирается хорошо, быстро 
справилась со всеми задачами. 
В ее круг обязанностей входило 
внесение в базу записей из мед-
карт пациентов, выписка запол-
ненных в электронном виде ре-
цептов.

«Главное — не ошибиться с 
дозировкой, которую прописал 
врач, поэтому все перепрове-
ряла. Дозу инсулина врачи, ко-
нечно же, высчитывают верно, 
но, набивая текст на компью-
тере, могут случайно задеть 
клавишу, и получается совсем 
другой итог», — рассказывает 
Марина. 

А потому она проверяла по 
нескольку раз, а в случае сомне-
ний отправлялась к врачу пере-
спрашивать. 

«Пациенты очень требова-
тельные. Иногда ругались на 
то, что у нас есть перерыв, на 
то, что мы мало работаем, хотя 
у нас обычный восьмичасовой 
рабочий день, как и положено 
по Трудовому кодексу. Но бы-
ло очень интересно. Мне тру-
диться понравилось, и я оста-
лась работать круглогодично. 
Потому что можно совмещать 
с учебой и деньги получать, и 
опыт. Я сейчас во многом раз-
бираюсь, могу сказать, что для 
чего, могу назвать шифры за-
болеваний»,  — говорит Марина 
Файздрахманова.

Поделилась своими впечат-
лениями о «целине» и Кристи-
на Соболева. Девушка учится 
профессии фельдшера, а ра-
ботала младшей медицинской 
сестрой в реабилитационном 
центре для людей, переживших 
инсульт.

«Проработав там лето, я по-
няла, насколько людям важна 
поддержка. Особенно то, на-
сколько важно быть рядом с по-
павшими в такую сложную жиз-
ненную ситуацию. Я отработала 
навыки первой медпомощи, да-
же довелось поучаствовать в не-
отложной помощи и быть в кол-
лективе с сотрудниками скорой. 
Теоретические занятия в кол-
ледже не прошли даром, так как 
на практике я все делала пра-
вильно: забор крови, транспор-
тировка биологических жидко-
стей в лабораторию, заполнение 
медицинской документации, — 
все прошло как надо», — вспо-
минает девушка.

Работа в студенческом ме-
дицинском отряде оставила у 
Кристины исключительно по-
ложительные эмоции. Она укре-
пилась во мнении, что выбрала 
правильную профессию.

«Целина» — это не только яр-
кие эмоции и запоминающие ся 
моменты, но и получение огром-
ного опыта и знаний. Я открыла 

в себе очень много психологи-
ческих качеств, которые помогут 
мне пойти дальше в данной про-
фессии», — уверена она. 

Если Кристину Соболеву 
спросить, планирует ли она в 
следующем году снова работать 
в студотряде, она без сомнений 
ответит «да!». Собственно, как и 
другие студенты-медики. Да, им 
было непросто, но они справи-
лись.

«У бойцов еще больше заго-
релись глаза, они поняли, что не 
зря выбрали эту профессию! Ре-
бята уже ждут следующей «цели-
ны». И не только ради заработ-
ка, а для получения жизненного 
опыта и новых навыков. Хотят 
попробовать новое направле-
ние: не останавливаться только 
на одной профессии, например, 
операционной сестры или мед-
сестры. Они намерены порабо-
тать в других отделениях боль-
ницы, чтобы понять и точнее вы-
брать, по какой узкой специаль-
ности идти дальше», — отмечает 
Марина Файздрахманова.

5584  
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САМГУПС 

Укротители красной рыбы 
Василий Матвеев,  
студент 5-го 
курса Самарского 
государственно-
го университета 

путей сообщения по специ-
альности «электрический 
транспорт», командир отряда 
«Драккар»:

— Направление наше — пу-
тинные отряды, мы работаем на 
заводах по обработке морепро-
дуктов. 

В этом году наш отряд из 15 
человек трудился на острове Са-
халин, где ребята посмотрели 
неповторимые красоты, пооб-
щались с местными жителями. 
Настроение у всех боевое, хоть и 
работа тяжелая, 12 через 12, ста-
рались поддерживать друг друга 
в тяжелые моменты, не давали 
друг другу загрустить.

Работа разнообразная, начи-
ная от разделки рыбы, фасовки, 
заморозки и до засолки икры. 
Легкой ее назвать нельзя, ведь 
смена на заводе длится 12 ча-
сов, так что нужно быть готовым 
к физическим и моральным на-
грузкам. Тут как никогда подхо-
дит поговорка «Путина не любит 
слабых», ведь помимо работы 
нужно быть готовым к борьбе за 
звание лучшего отряда проекта. 

В путинном направлении мы 
уже второй год являемся побе-
дителями всероссийских про-
ектов («Кристалл» Камчатка и 
«Океан» Сахалин). Отряд «Драк-
кар» за два года своего суще-
ствования завоевал три знамени, 
третьим из них стало знамя луч-
шего путинного отряда Самар-

ской области. На межрегиональ-
ных проектах встречаются и со-
ревнуются отряды из всех угол-
ков нашей страны, но вот уже 
второй год мы показываем наш 
самарский пыл и не сдаем пози-
ции ни в одном соревновании.

В плане комиссарской дея-
тельности проходили такие кон-
курсы, как флешмоб, фотокросс, 
мужской-женский день, путинное 
лето. Мы играли, общались, пели.

Природу Дальнего Востока 
невозможно описать словами: 
невероятные закаты и восходы, 
небо напоминает рисунок ак-
варелью. Также нельзя не упо-
мянуть атмосферу и островной 
климат: влажный климат в чере-
де с вулканами, сопками и кипя-
щим жизнью городом. Сохрани-

лась и дикость этих краев: имен-
но здесь можно повстречать бу-
рую медведицу с медвежатами, 
которую мы увидели по дороге 
к заводу на первой «целине», а в 
реке, проходящей через город, — 
заплывшую нерпу. Посетить бе-
рег Тихого океана и почувство-
вать босыми ногами вулканиче-
ский песок пляжа, посмотреть на 
живую нерестящуюся горбушу 
ну и еще много-много чего ин-
тересного. 

В нашем отряде есть и участ-
ники прошлого сезона, и новые 
бойцы. Все они всерьез загоре-
лись магией Дальнего Востока, 
так что следующая путина уви-
дит не только новобранцев, но 
и бывалых укротителей красной 
рыбы. 

ОМГУПС

«Пламя» из монтажников 
Яна Бутырус,  
командир студен-
ческого отряда 
«Пламя» ОмГУПС: 

— Студотряд 
под названием «Пламя», бойцы 
которого работали монтажни-
ками радиотехнических плат, — 
новый в Омском государствен-
ном университете путей сооб-
щения. Впрочем, такого направ-
ления нигде еще не было. 

В отряде было 22 человека. 
Шесть учащихся колледжа, где 
они обучаются специальности 
«монтажник радиотехнических 
плат», остальные — студенты, 
которые учатся в университе-
те со мной на одном потоке, мы 
изучаем инфокоммуникацион-
ные технологии и системы свя-
зи. Чтобы работать в отряде, мы 
прошли двухмесячное обучение, 
сдали экзамены, подтверди-
ли второй разряд монтажников. 

Прошли медкомиссию и через 
отдел кадров устроились как 
практиканты в ОмНИИП — ин-
ститут приборостроения, кото-
рый является частью холдинга 
«Росэлектроника», а тот, в свою 
очередь, входит в «Ростех». А по-
тому мы все проходили провер-
ку службы безопасности.

Начало трудового семестра 
мы все ожидали с нетерпением. 
Работали ровно месяц в двух фи-
лиалах. Я занималась монтажом, 
половину месяца паяла всякие 
детальки, резисторы, транзисто-
ры. Вторую половину занима-
лась деталями, которые надо не 
паять, а прикручивать к платам. 

Помимо мастера, который на 
своем участке главный, каждому 
из нас дали наставника, он про-
верял, что мы знаем, а что нет. 
Показывали что-то новое, раз-
личную технику, микроскопы, 
аппараты, паяющие детали без 

участия человека.
Нас учили впаивать-выпаи-

вать детали. Очень интересно 
было увидеть огромные печи, 
в которых запекаются платы. 
Впечатлили рентгены для плат, 
позволяющие оценить качество 
работы монтажниц, увидеть тре-
щинки и то, что человек не до-
паял.

Многие считают, что работа 
монтажника мужская, но это не 
так. В цехе, где я трудилась, был 
только один монтажник-мужчи-
на, все остальные — женщины.

На следующее лето все пла-
нируют снова работать в студот-
ряде. Недавно во время куратор-
ского часа я рассказала о своей 
практике в ОмНИИПе студентам 
второго курса. Многие заинте-
ресовались возможностью нау-
читься чему-то новому, так что, 
вероятно, кто-то из них примк-
нет к нам в следующем году.

Точка зрения

А вы проводили 
лето в 
стройотряде? 

Наталья Павлова,  
председатель ППО линейных 
станций Рязанского региона 
МЖД:
— Поехать в стройотряд счи-

талось престижным. Ехали и «за 
мечтами, и за запахом тайги», и за 
хорошим заработком. Выданная 
стройотрядовская форма была 
пошита прилично и, по нашим по-
нятиям, стильно. Осенью мы все 
блистали формой с набором зара-
ботанных стройотрядовских знач-
ков, с эмблемами и нашивками. 

Летом 1985 года наш отряд 
помогал строить дом для желез-
нодорожников в поселке Шилово 
Рязанской области. Для этого весь 
учебный год после занятий в ин-
ституте мы ездили в училище, где 
готовили маляров–штукатуров. 
По окончании курсов нам выда-
ли дипломы «маляр-штукатур 3 
разряда» и, приехав на стройку, 
мы уже не ходили в «учениках», а 
сразу приступили к работе. 

Каждое утро нас ждали нео-
штукатуренные стены, еще мы за-
сыпали керамзитом полы, затем 
заливали их бетоном. Работы хва-
тало. А вечером купались в Оке.

Как же хочется снова окунуть-
ся в ту атмосферу студенчества, 
братства, увидеться с однокурс-
никами!

Александр Агриомати,  
председатель ОППО Москов-
ской дирекции по ремонту 
пути и Дирекции по эксплуа-
тации путевых машин:
— В 1983 году я закончил 4 курс 

факультета «Строительство же-
лезных дорог» Московского ин-
ститута инженеров транспорта.

На факультете был создан сту-
денческий стройотряд, попасть в 
который было сложно, отбор про-
ходил на конкурсной основе по та-
ким критериям, как хорошая успе-
ваемость, участие в общественной 
жизни, крепкое здоровье. 

Работали в Тюменской обла-
сти на железнодорожной ветке 
Сургут — Уренгой. Наша задача 
была подготовить путь протяжен-
ностью 25 км для ввода в постоян-
ную эксплуатацию. Место стоян-
ки отряда — поселок Когалым.

Все обустраивали своими 
силами: баню, столовую, пала-
точный городок, пищеблок. При 
строительстве использовались 
подручные материалы. А баня бы-
ла особенно хороша — настоящий 
рубленый сруб! Отряд состоял из 
40 человек.

Работали днем с понедельника 
по субботу, а по воскресеньям про-

водили спортивные мероприятия 
и встречались со студенческими 
отрядам и из других городов. 

Условия были непростыми, 
постоянно донимали комары и 
мошкара, репеллентов как тако-
вых в то время не было. В первые 
дни спасались от насекомых вы-
ходя на насыпь ночью, так как там 
обдувал ветер. 

За все время работы уехал 
только один студент. 

После этой поездки я купил 
телевизор и холодильник «Бирю-
са». Это было отличное время. 
Главным итогом стала сплочен-
ность коллектива и дружба ребят 
на долгие годы. И если меня спро-
сить, нужно ли это было делать, то 
я отвечу «да».

Анна Подерегина,  
инженер I категории Запад-
но-Сибирского территори-
ального центра фирменного 
транспортного обслужива-
ния:
— Во время учебы в Сибир-

ском государственном универси-
тете путей сообщения вступила в 
студенческий педагогический от-
ряд «Эдельвейс» по направлению 
«вожатые». 

С теплотой вспоминаю четы-
ре трудовых сезона, которые пе-
ремешиваются с чувством ответ-
ственности, опыта и веселья. Да, 
работа вожатым очень насыщенна 
и интересна, но это больше чем 
работа. Здесь нет графика с 8 до 
17, да и живешь там же, где рабо-
таешь. Отсутствует монотонность, 
постоянно все меняется, много 
активностей. Во время работы в 
лагере у меня была отличная воз-
можность побывать на различных 
экскурсиях вместе с детьми, а так-
же отдохнуть в выходные дни. Это 
особенно ценно, так как лагерь 
находится далеко от дома, на по-
бережье Черного моря. 

Ольга Грекова,  
специалист по информацион-
ный работе Дорпрофжел на 
ВСЖД: 
— Работала проводником. Мы 

ездили в студотряде, состоящем 
из учащихся Иркутского государ-
ственного университета путей со-
общения. 

С пассажирами везло всег-
да. Во время поездки нас всегда 
старались подкормить и угостить 
разными вкусностями: от арбуза 
до мороженого. 

Бывали у нас и казусы. Ког-
да поезд прибывал в Анапу, нужно 
было оперативно помыть и подго-
товить вагон, сходить искупаться в 
море, купить фрукты, переодеть-
ся и подготовиться к приему пас-
сажиров. И однажды мы так ув-
леклись морем, что практически 
опоздали на посадку пассажиров. 
Впрочем, пассажиры простили нам 
небольшую задержку, и мы дружно 
доехали с ними до Иркутска.

Мне бы хотелось повторить и 
узнать, как изменилась моя реак-
ция на подобный опыт. 

Трудовой семестр закончился. Представители студенческих 
строительных отрядов возвращаются домой. Ребята 
железнодорожных вузов рассказали о своей «целине».

?

Фото из архива ССО «Драккар»
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Профессионал

Творческий подход 
Ирина Павлова,  
корр. «Сигнала»

«Не игнорируй нормы безо-
пасности труда! Думай головой 
всегда!» — призывает плакат у 
входа в кабинет охраны труда 
Ростовского центра организа-
ции работы железнодорожных 
станций. Другой плакат преду-
преждает о таких факторах ри-
ска, как низкий уровень подго-
товки, плохая оперативная па-
мять, неумение сосредоточить-
ся на главном, которые стали 
причинами многих бед. Автор 
постеров — ведущий специа-
лист отдела управления персо-
налом Ростовского центра Ни-
на Дронова. 

Дипломированный психолог, 
выпускница факультета психо-
логии Ростовского государствен-
ного университета (ныне — Ака-
демия психологии и педагогики 
Южного федерального универ-
ситета), она считает себя, прежде 
всего, железнодорожником. 

«Сама судьба связала меня с 
РЖД, — говорит Нина. — Моя ма-
ма, Любовь Силовна Горбатенко, 
доцент Ростовского института 
инженеров железнодорожного 
транспорта, более 30 лет чита-
ла лекции по физике и высшей 
математике. У нее был льготный 
железнодорожный билет, кото-
рый давал ей и ребенку, то есть 

мне, право на бесплатный 
проезд к месту отдыха 
и обратно. Мы, конечно, 
этим пользовались. Так 
что я с детства полюбила 
железную дорогу, галдеж 
и разнобой запахов на 
вокзале, суету на перроне 
при посадке и, наконец, 
чай в фирменном подста-
каннике, проплывающий 
за окном пейзаж, мерный 
стук колес».

В 2002 году Нина по-
ступила на работу в пси-
хофизиологическую ла-
бораторию Северо-Кав-
казской железной доро-
ги. Она изучала условия 
труда работы локомотив-
ных бригад, анализиро-
вала факторы влияния на 
ее эффективность, раз-
рабатывала рекоменда-
ции по оптимизации тру-
да, участвовала в работе 
кабинетов профессионального 
психофизиологического отбора 
и психофизиологической раз-
грузки. 

Но полностью раскрыть свой 
профессиональный и творческий 
потенциал Нине удалось позже, 
когда она пришла в отдел управле-
ния персоналом Ростовского ДЦС. 
Активный член профсоюза, она не 
оставалась в стороне от проектов, 
реализуемых ОАО «РЖД» и РОС-
ПРОФЖЕЛ. Особенно интересным 

для Нины стал проект «Аксиома 
ответственности». 

В прошлом году на «Аксиоме 
ответственности» Дронова пред-
ложила создать в РЖД «Горячую 
линию психологической под-
держки. 

«Это необходимо, потому что 
у работника могут быть в жизни 
обстоятельства, провоцирую-
щие трудности психологическо-
го порядка. Дома что-то случи-
лось, ребенок заболел, усталость 

накатила, внимание пе-
реключилось — и вот уже 
принято неправильное 
решение, что для дежур-
ного по станции или для 
маневрового диспетчера 
категорически недопу-
стимо, поскольку может 
стать причиной ката-
строфы», — рассуждает 
Нина. 

Профессиональные 
психологи службы по-
могали бы человеку, ока-
завшемуся в критической 
ситуации. «И мне бы-
ло очень приятно, когда 
в этом году, приехав на 
очередную «Аксиому», я 
увидела подписанный за-
местителем генерально-
го директора ОАО «РЖД» 
Дмитрием Шахановым 
приказ об организации 
«Горячей линии психо-
логической помощи». 

Уверена, что она сыграет свою 
роль в обеспечении професси-
онального здоровья, высокой 
работоспособности и психофи-
зиологической надежности же-
лезнодорожников, а в конечном 
итоге повысит уровень безопас-
ности движения поездов», — го-
ворит она. 

Свою задачу амбассадора 
культуры безопасности Дроно-
ва видит и в пропаганде жесто-
чайшей дисциплины на желез-

ной дороге, в соблюдении всех 
требований безопасности. Ведь 
именно с понимания важности 
правил и инструкций начинает-
ся профессиональное становле-
ние железнодорожника. На это 
и направлено содержание пла-
катов.

Нина создает не только пла-
каты, но и ролики по безопасно-
сти на железной дороге, которые 
размещает на своих страничках 
в Интернете. Недавно она сочи-
нила сказку про двух медвежат 
— шалунишку, который все вре-
мя хочет схулиганить, нарушить 
правила, и его братика, который 
не дает это сделать, спасая от 
беды. По этой сказке она написа-
ла сценарий, по которому поста-
вила пьеску, главные роли в ко-
торой исполняли два игрушеч-
ных медвежонка. Пьеску эту она 
разместила на своей страничке в 
Ютубе. 

«Надеюсь, — говорит Нина, 
— что среди моих зрителей бы-
ли и дети, поскольку ролик про 
мишек я снимала специально 
для них. Ведь внутренняя по-
требность при любых обстоя-
тельствах соблюдать правила 
поведения на железной дороге, 
не игнорировать их, а, напротив, 
быть с ними «на Вы» надо воспи-
тывать в человеке с ранних лет. 
И я стараюсь внести в форми-
рование этой потребности свою 
лепту». 

Лидер

Слово председателя 
Ирина Павлова,  
корр. «Сигнала»

Председатель первички 
эксплуатационного локомо-
тивного депо Кандалакша Ок-
тябрьской дирекции тяги Ни-
колай Серегин о труде маши-
ниста знает все, и с аргумента-
ми, которые он приводит, за-
щищая права работников, спо-
рить трудно.

Основателем династии ма-
шинистов стал дед Николая Илья 
Семенович Серегин, пришедший 
кочегаром в депо Кандалакша в 
1924 году. Начинал на паровозе 
и его отец Евгений Ильич, за-
кончивший железнодорожную 
карьеру машинистом электрово-
за. По стопам деда и отца пошел 
и сам Николай, который после 
окончания в 1983 году железно-
дорожного училища устроился 
на работу в депо. 

Отсюда он ушел в армию, сю-
да вернулся помощником маши-
ниста. В 1990 году поехал маши-
нистом тепловоза, а в 2000 стал 
машинистом-инструктором ло-
комотивных бригад. Семейную 
традицию продолжает и сын 
Николая Илья Серегин, который 
уже 14 лет работает в депо инже-
нером и, конечно, является чле-
ном РОСПРОФЖЕЛ. 

С первого дня работы Нико-
лай вступил в профсоюз, активно 
участвовал в жизни первички, а 
с начала 2005 года ее возглавил. 
Но чемоданчик с термосом для 
рабочих поездок всегда нагото-
ве. Ведь ездить приходится ча-
сто. Электронная почта, группы 
в соц сетях, телефон и прочие со-
временные средства связи не за-
меняют профлидеру живого об-
щения с членами профсоюза. По-
этому Николай Серегин постоян-
но посещает удаленные колонны 
на станциях Ковдор, Апатиты и 
Лоухи, бригадные дома в пунктах 
оборота в Ковдоре, Кеми и Оле-
негорске, где машинисты отды-
хают между рейсами, бывает на 
железнодорожных предприятиях 
региона как глава координацион-
ного совета председателей ППО 
Кандалакшского узла.

«Профсоюзная работа на же-
лезной дороге, — рассуждает Се-
регин, — не менее значима, чем 
поездная в кабине локомотива. 
Главное — чтобы на предпри-
ятии соблюдались все нормы 
Трудового кодекса, условия кол-
лективного договора, чтобы все 
работники были защищены».

Профсоюзная организация 
депо Кандалакша играет боль-
шую роль в жизни коллектива. 
Ведь она объединяет 99,6% ра-
ботников: из 830 человек только 

четверо не вступили в профсоюз. 
Серегин как председатель 

первички отстаивает права и ин-
тересы работников, которые тру-
дятся в условиях полярного дня и 
полярной ночи, решая в их инте-
ресах проблемные вопросы. Бла-
годаря его принципиальности и 
настойчивости удалось, напри-
мер, отстоять вредность 3.2, хо-
тя комиссия, проводившая СОУТ, 
настаивала на 3.1. А это на семь 
дней сокращало дополнительный 
отпуск для локомотивных бригад.

«С оценкой мы не согласи-
лись, — вспоминает он. — Со-
вместно с технической инспек-
цией труда дорожного комитета 
данные обобщили, направили в 
ЦК РОСПРОФЖЕЛ, в прокурату-
ру. Дирекция тяги прислала нам 
другую комиссию. Еще раз про-
вели СОУТ, уже с участием пред-
ставителей профкома. Показали, 
какие нагрузки испытывают по-
мощник и машинист. Аргументы 
члены комиссии приняли, ре-
бятам вернули класс вредности 
3.2. В следующем году нас ждет 
очередная СОУТ. И если комис-
сия что-то не учтет, снова будем 
добиваться справедливости».

Одна из ключевых задач, ко-
торую Николай Серегин уже не-
сколько лет пытается решить, 
— это увеличение размера пре-
мии работников северных ло-

комотивных депо Октябрьской 
дороги, в том числе и депо Кан-
далакша. На данный момент она 
составляет менее 10%. Сохраня-
ется и проблема переотдыха в 
пунктах оборота Кемь и Олене-
горск, откуда бригады периоди-
чески уезжают пассажирами, что 
никому не выгодно.

«Сейчас, — говорит Николай 
Серегин, — удлиняются пле-
чи обслуживания, часть наших 
бригад поедет до Беломорска. 
Строится специализированный 
угольный перегрузочный ком-
плекс «Лавна» в Мурманске. И 
мы надеемся, что и туда поедем, 
оборот грузов будет больше. Это 
все даст возможность повысить 
пропускную способность север-
ного направления, участковую 
скорость и производительность 
локомотивов. Увеличение объ-
емов работы позволит депо за-
крепить за собой статус пред-
приятия первой, самой высокой 
группы, полученной в 2023 году. 
Категорийность депо складыва-
ется из количества локомотивов 
приписного парка, объемов вы-
полняемого ремонта и штатного 
расписания: штат предприятия 
насчитывает 830 человек, а при-
писной парк составляет почти 
200 электровозов. Думаю, в свя-
зи с этим удастся решить многие 
проблемы».

Работа с ветеранами и мо-
лодежью, восстановление и со-
держание закрепленных за же-
лезнодорожниками памятников, 
мемориальных комплексов и 
воинских захоронений времен 
Великой Отечественной войны, 
подготовка к 80-летию осво-
бождения Заполярья от немец-
ко-фашистских войск, которое 
будет отмечаться 2024 году, — 
все это в зоне ответственности 
Николая Серегина. 

«Многое знаем только по 
рассказам, — говорит он. — Ведь 
большая часть архивов паровоз-
ного депо в 1941 году сгорела. Мы 
пытаемся по крупицам восста-
новить документы».

Фото из личного архива Нины Дроновой 

Фото из личного архива Николая Серегина 
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Места нарасхват 
Валерий Брок,  
внеш. корр. «Сигнала»

До Москвы городские же-
лезные дороги добрались до-
статочно поздно: если, скажем, 
в Берлине первый трамвай по-
ехал в 1881 году, то у нас — в 
апреле 1899-го. 

Летом 1899 года по Долгору-
ковской и Петровской линиям 
вместо конок стали курсировать 
23 электрических вагона. 10 авгу-
ста «Московские ведомости» пи-
сали: «Общее количество пасса-
жиров на Долгоруковской линии 
увеличилось почти вдвое преж-
него числа пассажиров… Места в 
вагонах берутся публикой нарас-
хват». 

Городская управа и дума ре-
шили электрифицировать все 23 
линии конных железных дорог, 
что заняло более 10 лет. К 1911 го-
ду трамвай полностью вытеснил 
конку. Горожанам новинка по-
нравилась — она оказалась чище 
и безопаснее. Несчастные случаи 
происходили там как минимум в 
два раза реже, чем на конках. 

Правда, нельзя было исклю-
чать неадекватности пассажиров… 
Газеты писали: «Крестьянин Ко-
робков с двумя приятелями завел 
беседу об электрических вагонах и 
о том, как они без лошадей ездят… 
Один из приятелей заявил, что 
«по проволоке», достал откуда-то 
тонкую проволоку, вручил один 
ее конец Коробкову со словами 
«Ты сейчас поедешь», а другой 
конец с привязанным к нему кам-
нем перебросил через воздушный 
провод… По словам Коробкова, он 
упал так, что его затрусило и за-
дергало, «что всю память из голо-
вы вышибло…» 

Происходили и банальные до-
рожные происшествия — то трам-
вай на извозчика наедет, то кто-то 
под колеса попадет.

В начале ХХ века запрещалось 
входить в вагон в нетрезвом ви-
де, в грязной одежде, с животны-
ми, петь и играть на музыкальных 
инструментах, а также «плевать в 
вагоне, а равно каким-либо обра-
зом засорять, загрязнять и портить 
его». Не пускали и арестантов — 
даже в сопровождении конвоя. А 
в 1910 году в трамваи запретили 
вход «лицам женского пола в шля-
пах с длинными остроконечными 
шпильками без безопасных нако-
нечников».

Никакие исторические потря-
сения не помешали трамваю стать 
в 1910-х годах основным городским 
транспортом, хотя эксцессов хва-
тало. В период войн и революций 
в городе появилась масса солдат (с 
бесплатным проездом) не хватало 
вагонов. Очереди, давка, постоян-
ное выяснение отношений. 

«Публика висит удавленника-
ми, — писали газеты, — «скандалы в 
вагонах велики и обильны». Харак-
терным элементом пейзажа стали 
«висельники» — пассажиры, висев-
шие на подножках, буферах и сту-
пеньках вагонов. «Полицианты» на 
остановках стаскивали их за оде-
жду, но толку было мало — поде-
лать с этой публикой никто ничего 
не мог до начала 1920-х годов…

Все это трамвай пережил. К 
1934 году в Москве уже было 538 
км пути и 2475 вагонов. Они обе-
спечивали более 90% пассажи-
ропотока (в 1935 году трамвай пе-
ревез 1877,6 млн человек). С тех 
времен транспорт стал разноо-
бразнее, но удобный, тихий и эко-
логичный трамвай сохранил за со-
бой свое место.

Поддержка

Добрый квиз 
Олег Гельвиг,  
Дорпрофжел на ОЖД  

Санкт-Петербург 

В Добростудии — волонтер-
ской площадке Октябрьской 
железной дороги в Санкт-Пе-
тербурге — прошел благотвори-
тельный квиз. 

Идея квиза в благотворитель-
ном формате была предложена на 
дорожном этапе программы «Вре-

мя молодых. Работники».
«Данный формат игры мы 

сначала опробовали для интерак-
тивного изучения вопросов исто-
рии профсоюза, а затем добавили 
элемент благотворительности», — 
рассказал председатель Дорпроф-
жел на ОЖД Александр Голубев.

Участниками игры стали семь 
команд по пять человек: сборные 
Санкт-Петербургского и Санкт-Пе-
тербург-Витебского регионов, ко-
манда Дорпрофжел, преподавате-

ли Петербургского университета 
путей сообщения, волонтеры до-
роги, работники Регионального 
центра корпоративного управле-
ния, учреждений здравоохранения, 
молодежный актив.

Собранные средства переда-
дут машинисту эксплуатационно-
го локомотивного депо Медвежья 
Гора Октябрьской дирекции тя-
ги. Он участвовал в специальной 
военной операции, где получил 
осколочные ранения. 

Ответы на сканворд, опубликованный в № 30

По горизонтали: Специалист. Кран. Бутуз. Слабак. Арбуз. Ободок. Шарф. Сало. Джоан. Омск. Казна. Имидж. 
Час. Стол. Пики. Отток. Ажур. Вор. Лень. Иваново. Явка. Том. Стас. Лот. Иск. Тик. Ёлка. Гамак. Пунш. Колорит. 
Пират. Лава. Намолот.
По вертикали: Спирс. Сцена. Баобаб. Винт. Туз. Альфонс. Укос. Угол. Кружка. Кушак. Бокс. Заначка. Дали. Корж. 
Материал. Киловатт. Джо. Спинка. Ижевск. Тон. Тротил. Кромка. Плюс. Воск. Трагик. Стакан. Огниво. Икота. 
Поло. Урал. Штат.

Составил Алексей Пискунов

Фото Дорпрофжел на ОЖД
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На Западно-Сибирской магистрали Комитет женщин, РФСО «Локомотив» 
и Дорпрофжел впервые провели спартакиаду среди женщин

Техник сервисного локомотивного депо Стерлитамак «СТМ-Сервис» 
Андрей Власов завоевал чемпионский титул II Корпоративного 
шахматного турнира Группы «Синара»

В Ленобласти на базе отдыха ГУП «Петербургский метрополитен» прошла 
ХI Спартакиада Ассоциации «МЕТРО». Турнир собрал сборные команды шести метрополитенов 
России — Петербурга, Москвы, Самары, Нижнего Новгорода, Новосибирска и Екатеринбурга

В Златоусте, несмотря на сильный ветер и дождь, 9 сентября прошел традиционный 
велопробег среди работников ЮУЖД. Более 40 членов профсоюза и членов их семей выбрали 
в этот день здоровый образ жизни

На базе железнодорожного лагеря «Айвазовский» прошла «Спартакиада—2023», в рамках которой проведены 
чемпионаты по футболу и дартсу между командами первичек Дорпрофжел на Крымской железной дороге 

Профком эксплуатационного локомотивного депо имени Ильича привез подарки в Центр содействия семейному 
воспитанию «Берега» в городе Кондрово Калужской области 


